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entretien

Le point de non-retour
Dieter Imboden et Walter Steinlin dirigent les deux principales
institutions d'encouragement de la recherche en Suisse, lis
souhaitent renforcer leur cooperation.

PAR URS HAFNER ET ORI SCHIPPER

PHOTO ANNETTE BOUTELLIER

Walter Steinlin, Dieter Imboden, depuis le

debut de l'annee, la Commission pour la

technology et l'innovation (CTI) est indepen-
dante de l'administration federate, comme le

FNS. Allez-vous desormais vous rapprocher?
Walter Steinlin: C'est ce que nous souhai-

tons, car nos missions sont complemen-
taires. Le FNS transforme l'argent en
savoir et nous retransformons le savoir en

argent, en encourageant des projets dont
l'economie Suisse pourrait tirer profit.
Dieter Imboden: Le cadre dans lequel nous
travaillons est aujourd'hui presque iden-

tique, et cela fait longtemps que nous

sommes proches. Lorsque le FNS repäre en

recherche fondamentale un projet susceptible

de deboucher sur une application,

Walter Steinlin et la CTI

Walter Steinlin est le nouveau president de

la CTI. Celle-ci est independante depuis le

ler janvier 2011 et encourage le transfert de

connaissances et de technologies, ainsi que
I'entreprenariat fonde sur la science. Walter

Steinlin a fait des etudes d'ingenieur en

electricite ä l'EPFZ et est responsable chez

Swisscom des relations avec les hautes

ecoles et du trend scouting (chasse aux

tendances). II est membre de la commission

Formation et recherche d'economiesuisse.

il en informe la CTI. Et celle-ci nous rend
attentifs aux applications susceptibles
de deboucher sur de nouvelles questions
de recherche fondamentale. A l'heure
actuelle, nous menons conjointement le

PNR 62 «Materiaux intelligents».

«Le FNS transforme
l'argent en savoir et nous
le savoir en argent.»
Walter Steinlin

Vous avez presque le meme cadre legal, mais

ne disposez pas du meme budget. Le FNS

attribue chaque annee 600 millions de francs,

soit trois fois plus que la CTI.

WS: Les missions sont differentes. Dans

son domaine, le FNS est seul pour assurer
le financement. Alors que la CTI est

un catalyseur. L'industrie assure

un cofinancement, en allouant

aux projets au moins autant

d'argent que nous.
Dl: Les deux institutions
d'encouragement sont

comme une pyramide: le

FNS couvre l'ensemble du
domaine scientifique, alors

que la CTI se concentre sur les applications
susceptibles d'etre rentables. Paralläle-
ment, il y a aussi les applications dont les

pouvoirs publics profitent.
M. Steinlin, pourquoi certaines entreprises
ont-elles besoin d'une aide de l'Etat? Est-ce

que vous ne faussez pas le marche?

WS: C'est un reproche recurrent. Le risque
de distorsion de la concurrence existe,

notamment dans le secteur technique. Des

bureaux d'ingenieurs s'en sont dejä plaints,
lis voulaient savoir pourquoi certaines
hautes ecoles specialisees recevaient
des fonds et pas eux. Nous ne voulons

pas fausser le marche, mais le stimuler
en encourageant des projets innovants,

profitables ä toutes les entreprises impli-
quees. Le savoir des hautes ecoles ne
circule pas spontanement vers l'industrie.
Cela vaut done la peine que l'Etat injecte
des subventions ä cette fin.

Pourquoi ce savoir ne circule-t-il pas vers

l'industrie?
WS: Les petites entreprises n'en ont pas les

moyens et il leur manque souvent le gout
du risque.
Dl: Les grandes entreprises sont aussi

mieux integrees dans les reseaux. Elles

engagent sans cesse de jeunes
diplömes qui apportent un

"Afc.r-N savoir tout frais.

Dieter Imboden et le FNS

Dieter Imboden preside depuis 2005 le Con-

seil national de la recherche du FNS. Le FNS

est la principale institution d'encouragement
de la recherche en Suisse. Dieter Imboden

est president de 1'EUROFIORCs (European

Heads of Research Councils) depuis 2009 et

professeur de physique de I'environnement
ä l'EPFZ depuis 1998.

ä deposer des demandes. Ces derniers

temps, nous recevons de plus en plus
d'excellentes propositions et nous choisis-

sons les meilleures, Celles qui generent le

plus de valeur economique et promettent
le plus grand bond en termes d'innovation.

Qu'est-ce qu'un bond en termes d'innovation?

WS: C'est la valeur de la nouveaute issue
de la recherche, qui rend l'innovation
difficile ä copier. Nous ne soutenons pas de

nouveaux salons de coiffure, meme s'ils
creent des emplois.
Les entreprises qui reussissent sur le marche

doivent-elles rembourser ä la CTI les mon-

tants verses

WS: Non, mais c'est une idee dont nous
discutons. En France et en Israel, par
exemple, cela se fait.

Vous allouez tous les deux des

deniers publics. Que faites-vous

pour la CTI: un systeme d'armement

WS: Vous voulez dire de nouvelles technologies

d'armement susceptibles d'etre
exportees en Afghanistan et de rapporter
gros... Heureusement, ce genre de cas ne
s'est encore jamais presente. Nous nous
en tiendrions aux lois et fixerions des

limites ethiques, comme ne pas financer
des produits toxiques utilises comme arme
de guerre ou des mines anti-personnel.
Dl: Aujourd'hui, nous possedons des
connaissances que nous prefererions ne
pas avoir. L'histoire de la recherche est

pleine de decouvertes qui nous ont pose
des problemes ou qui nous en poseront: la
fission nucleaire et la dynamite ou la
possibility de stopper le vieillissement.
Un dossier pour la commission d'ethique
Dl: Les commissions d'ethique n'inter-
viennent que lorsque la recherche est dejä
active dans un domaine delicat. Mais

generer du savoir en etant motive par
la curiosite, sans meme soupgonner le
continent que 1'on est en train de decou-
vrir, c'est quelque chose qu'il ne faut pas
chercher ä empecher. II n'est pas possible
de retourner au paradis et de raccrocher

la pomme ä 1'arbre. Mais
la science ne peut pas se

contenter de presenter
ses decouvertes ä la

societe et lui dire:
faites-en ce que
vous voulez, ce

n'est pas notre
Probleme. Trou-
ver la bonne
maniere d'em-

poigner le nouveau savoir, cela fait aussi
partie des responsabilites du scientifique.
Depuis peu, le FNS recense systematique-
ment les donnees de son output, afin de

mieux s'evaluer. La CTI aussi

WS: Bien entendu. Chez nous, c'est plus
simple. Nous voyons quelles sont les startup

qui survivent.
Dl: Le fait de mesurer l'output ne veut pas
dire qu'il n'y aura plus d'echecs. S'il n'y en
avait pas, cela signifierait que nous nous y
prenons mal. Sans echecs, pas de succes.
Par ailleurs, nous devons aussi fournir
la preuve de certains benefices qui ne
sont pas simples ä mesurer, comme la
formation de la releve scientifique.

«S'il n'y avait pas d'echecs,
cela signifierait que nous
nous y prenons mal.»
Dieter Imboden

WS: J'appelle cela les benefices collate-
raux, des consequences non intention-
nelles, mais positives.
Que pouvez-vous apprendre l'un de l'autre?
WS: Pour le choix et 1'evaluation des

projets, nous aimerions recourir davan-
tage ä des experts internationaux, comme
le FNS. Cette mise en reseau est une
condition sine qua non dans le fonctionne-
ment actuel de la science.
DI: Je suis impressionne par la flexibility
et la rapidite avec laquelle la CTI prend
ses decisions. Nous pouvons aussi beau-
coup apprendre de sa fagon pragmatique
d'exploiter le savoir. La recherche fon¬

damentale, dans sa tour d'ivoire, est
encline ä decreter ä l'avance
qu'une recherche tournee vers
l'application est forcement moins
bonne.
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